

		Página		Página		Página
El Universal	Ø	4	Diario Monitor	O	La Prensa	O
Reforma	O		Crónica	O	Diario de México	O
Milenio	O		El Financiero	O	Rumbo de México	O
La Jornada	O		El Economista	O	La Razón	O
Excélsior	O		Uno más Uno	O	Impacto	O
El Sol de México	O		Ovaciones	O	Gráfico	O

Arribaron 290 mil por año, según Departamento de Seguridad Interna

Flujo de paisanos a EU se elevó 50% en 8 años

De 11.6 millones de indocumentados en ese país, 7 millones llegaron de México, señalan **Entre 2007 y 2008 se rompió la tendencia: la población migrante se redujo en 200 mil**

Silvia Otero

silvia.otero@eluniversal.com.mx

En el periodo de 2000-2008 la migración de mexicanos indocumentados a Estados Unidos se disparó 50%, revela el más reciente informe del Departamento de Seguridad Interna (DHS) estadounidense, que señala que México es la principal fuente del flujo ilegal de personas en ese país.

El documento elaborado en febrero de este año por la Oficina del Censo de Estados Unidos revela que, para enero de 2008, de los 11 millones 600 mil indocumentados que había en territorio estadounidense, 7 millones 30 mil eran mexicanos.

Esta cifra refleja que la presencia de indocumentados mexicanos en ese país creció aceleradamente, ya que de acuerdo con el reporte, en el año 2000 se calculaba que había 4 millones 680 mil personas, y a partir de ese año se calcula que han ingresado a Estados Unidos de forma ilegal alrededor de 290 mil mexicanos anualmente.

De acuerdo con el estudio "aunque la inmigración de México sigue dominando la población no autorizada, los mayores aumentos porcentuales durante 2000-2008 se registraron entre los inmigrantes de Honduras (81%) y Brasil (72%)".

Aunque la cifra de ciudadanos indocumentados provenientes de esos países que residen en Estados Unidos, no se equipara con los más de

7 millones de mexicanos que había en enero de 2008, ya que para ese momento había 570 mil salvadoreños, 430 mil guatemaltecos, 300 mil filipinos e igual número de hondureños, así como 189 mil ilegales oriundos de Brasil.

El flujo de estas personas que entran a Estados Unidos de forma ilegal, indica el Departamento de Seguridad Interna, aumentó 37% entre 2000 y 2008, al pasar de 8 millones 460 mil personas a 11 millones 600 mil.

No obstante esta tendencia de más de tres millones de indocumentados más en Estados Unidos, durante un lapso de ocho años (que equivale a un promedio de 390 mil ingresos ilegales cada año), el documento revela que entre 2007 y 2008 el número se redujo al pasar de 11.8 millones a 11.6 millones, situación que no se había presentado desde 2005 cuando la Oficina del Censo comenzó a realizar este estimado anual.

También se detalla que 62% de esta población migrante ilegal son personas en la etapa más productiva laboral, pues en este rango están quienes tienen entre 25 y 44 años de edad.

Asimismo, el estudio indica que si bien California sigue siendo el estado de la Unión Americana que concentra a 25% de la población de indocumentados que ingresan al país (2 millones 510 mil personas), seguido por Texas con un millón 90 migrantes, en un periodo de ocho años las cifras se dispararon en otras entidades.

Por ejemplo, entre 2000-2008 en Geor-

gia se registró un aumento de 105% en la población de indocumentados que se han asentado en este punto de Estados Unidos, al pasar de 220 mil a 460 mil personas; mientras que en ese mismo lapso Arizona y Nevada reportaron un aumento de 70% de ilegales.

EL DATO

En otros estados de EU sin tradición en migración, creció el número de indocumentados. En Georgia, por ejemplo, se registró un aumento de 105% en la población de migrantes

		Página			Página		Página
El Universal	Ø	4	Diario Monitor	O	La Prensa	O	
Reforma	O		Crónica	O	Diario de México	O	
Milenio	O		El Financiero	O	Rumbo de México	O	
La Jornada	O		El Economista	O	La Razón	O	
Excélsior	O		Uno más Uno	O	Impacto	O	
El Sol de México	O		Ovaciones	O	Gráfico	O	

Flujos migratorios

Datos del informe del Departamento de Seguridad Interna de EU

2
MILLONES
510 mil migrantes se concentran en California

1
MILLÓN DE
indocumentados llegaron al estado de Texas

390
MIL
ingresos ilegales al año se calculan entre 2000 y 2008

37%
SE DISPARÓ
el cruce de indocumentados de 2000 a 2008, según el informe

11
MILLONES
600 mil indocumentados había en enero de 2008

570
MIL
son de origen salvadoreño

430
MIL
son migrantes provenientes de Guatemala

300
MIL
indocumentados llegaron de Filipinas

189
MIL
que cruzaron a EU ilegalmente vienen de Brasil



MÁS DE TRES MILLONES de indocumentados ingresaron los últimos años a Estados Unidos; la mayoría provenía de México

	Página		Página		Página
El Universal	16	Diario Monitor	0	La Prensa	0
Reforma	0	Crónica	0	Diario de México	0
Milenio	0			bo de México	0
La Jornada	0			lazón	0
Excélsior	0			acto	0
El Sol de México	0			ico	0

Migrantes de DF descartan volver

Edith Martínez

edith.martinez@eluniversal.com.mx

La crisis financiera afecta a 70% de los capitalinos que viven en Estados Unidos; sin embargo, sólo 30% manifestó su intención de regresar a México, sin que esto signifique que lo harán.

Así lo determinó la primera Encuesta sobre Migración y Dinámica Poblacional en el Distrito Federal realizada por la Secretaría de Desarrollo y Equidad para las Comunidades (Sederec) del GDF.

Durante la presentación de los resultados de ese estudio, la titular de dicha dependencia, Rosa Márquez, aseguró que estos datos desechan las teorías de un regreso masivo de migrantes a la ciudad.

Sin embargo, resaltó que se espera una disminución de las remesas que envían los migrantes, las cuales hasta 2008 eran de mil 105 millones de dólares para el Distrito Federal.

Sin embargo, esa situación ha sido constante desde años atrás; por ejemplo, en 2006 se recibieron mil 524 millones de dólares por concepto de envíos de dinero, y un año después esa cifra disminuyó 149 millones de dólares.

Las remesas que reciben las familias capitalinas del extranjero se emplean, principalmente, además de la alimentación, en el ahorro o la inversión para un negocio propio.

La encuesta se aplicó a 2 mil habitantes de la metrópoli mayores de 18 años, y con esos datos se realizó un estudio probabilístico que permitió determinar que en la actualidad 750 mil capitalinos viven en Estados Unidos o Canadá, y tienen familia en la ciudad.

De los migrantes, 24,5% trabaja en bares, hoteles y restaurantes cuando esta actividad agrupaba sólo a 2% de las personas cuando vivían en la ciudad, y los trabajos en el sector privado eran los más ocupados.

Mientras que la escolaridad de las personas que dejaron la ciudad para ir en busca del *sueño americano* es en mayor porcentaje de secundaria, seguidos por quienes cursaron hasta la preparatoria o tienen una carrera técnica.

Rosa Márquez destacó que en el Distrito Federal es menor el fenómeno de los esposos que migran a la Unión Americana, ya que sólo 1% de los encuestados manifestaron vivir en esa situación.



70%

DE MIGRANTES

de la ciudad ha resentido la crisis, encuesta

30%

DE CONSULTADOS

afirmó que quiere volver a México, únicamente

2

MIL PERSONAS

respondieron al cuestionario de la Sederec

400

SEGUROS

de desempleo para ex migrantes ha dado el GDF

		Página			Página		Página
El Universal	O		Diario Monitor	O		La Prensa	O
Reforma	O		Crónica	O		Diario de México	O
Milenio	O		El Financiero	O		Rumbo de México	O
La Jornada	●	37	El Economista	O		La Razón	O
Excélsior	O		Uno más Uno	O		Impacto	O
El Sol de México	O		Ovaciones	O		Gráfico	O

Pese a crisis en EU migrantes defeños rechazan regresar

■ LAURA GÓMEZ FLORES

70 por ciento de los 750 mil capitalinos que viven en Estados Unidos han resentido los efectos de la crisis financiera, que ha reducido en promedio 20 por ciento sus remesas en los dos años recientes, aunque la caída "será más fuerte en éste". Sin embargo, sólo tres de cada 10 están dispuestos a regresar a la capital, informó Rosa Márquez Cabrera, secretaria de Desarrollo Rural y Equidad para las Comunidades.

Al presentar los resultados de la Primera Encuesta sobre Migración y Dinámica Poblacional en el DF, señaló que la migración se concentró en los años 90, y que en 40 por ciento de los casos se trataba de personas con preparatoria, carrera técnica, profesional o posgrado, que trabajaban en el sector privado, por cuenta propia, eran estudiantes, campesinos, jornaleros o amas de casa, antes de ir en busca de mejores oportunidades al país vecino.

Hoy laboran en las áreas de servicio, construcción, limpieza y mantenimiento de edificios, por lo que pueden enviar en promedio 500 dólares al mes a sus familiares, cifra que va en descenso, ante el impacto de la crisis económica.

No obstante, la gente se niega a regresar, "por lo cual no esperamos la llegada masiva de migrantes", señaló.

	Página		Página		Página
El Universal	O	Diario Monitor	O	La Prensa	O
Reforma	O	Crónica	O	Diario de México	O
Milenio	O	El Financiero	O	Rumbo de México	O
La Jornada	Ø 40	El Economista	O	La Razón	O
Excelsior	O	Uno más Uno	O	Impacto	O
El Sol de México	O	Ovaciones	O	Gráfico	O

■ Es lamentable, pero muchas veces no se les puede ofrecer ni \$20 mil mensuales: Díaz Barriga

México, sin estrategia para hacer retornar cerebros, señalan expertos

■ China e India impulsan grandes industrias para enrolar a los jóvenes que estudian en el extranjero ■ De los connacionales que se especializan en otros países, sólo 3 mil están becados

EMIR OLIVARES Y LAURA POY

A diferencia de China e India, en México no funcionan los programas de repatriación de cerebros que se han emprendido porque no hay un plan para generar las oportunidades de desarrollo para personas altamente capacitadas en diversos conocimientos.

Durante el segundo día del foro Fuga de cerebros, movilidad académica y redes científicas, realizado en la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), académicos de diversas instituciones señalaron que al "no ser el retorno la única alternativa, porque no se puede coartar por completo la libertad del individuo", también deben aprovecharse las redes que los jóvenes que estudian en el extranjero pueden generar para beneficio del país.

Guillermo Morones, encargado de la Dirección General de Cooperación de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES), resaltó que China e India cuentan con mecanismos que permiten que sus connacionales que estudian en otros países con apoyo de fondos públicos puedan regresar y enrolarse en las grandes industrias de desarrollo científico y tecnológico.

Agregó que en esas naciones hay una amplia gama de posibilidades para que retornen los migrantes altamente calificados, debido a que se ha puesto énfasis

en el desarrollo de empresas competitivas que los atraen.

Señaló que no todos los mexicanos que cursan algún posgrado o licenciatura en el exterior cuentan con apoyo de organismos como el Conacyt, pues de los más de 25 mil que estudian en otras naciones, sólo alrededor de 3 mil son becarios. Indicó que es en las universidades del sur de Estados Unidos donde más mexicanos se encuentran cursando diversas disciplinas.

Por su parte, Rocío Grediaga Kuri, del área de sociología de la educación superior de la UAM Azcapotzalco, consideró que han sido insuficientes los programas de repatriación emprendidos por el gobierno mexicano —el más reciente en 2006—, debido a que para ese objetivo se necesita generar sobre todo condiciones laborales y de desarrollo.

Inadecuado sistema de jubilación

"Uno de los problemas —precisó— es que el sistema actual de jubilación de las plantas académicas de las universidades no es adecuado, además de que el desarrollo de industrias de carácter innovador es limitado, por lo que no hay espacios para traerlos a trabajar en investigación fuera de las universidades, ya sea en industrias o en el aparato gubernamental."

—Durante el foro se insistió en

la necesidad de no obligar a los estudiantes a volver al país, sino que la política al respecto debe generar condiciones que los atraigan y persuadan de regresar.

Por separado, Ángel Díaz Barriga, experto en educación y catedrático del Instituto de Investigaciones sobre la Universidad y la Educación (Iisue) de la UNAM, advirtió que sin políticas de Estado orientadas a la construcción de una verdadera plataforma científica y tecnológica "será muy difícil detener el fenómeno de la fuga de

cerebros, con lo que prácticamente estamos hipotecando nuestro futuro como nación.

"Es lamentable, pero México no tiene infraestructura académica para hacer retornar a los investigadores que se fueron al extranjero, pero que primero destacaron aquí, y no hay elementos para traerlos dignamente, porque muchas veces no se les puede ofrecer ni 20 mil pesos mensuales", agregó.

En un escenario de crisis —destacó— es "deprimente" que muchos rectores de instituciones públicas del país aún demanden la aplicación de fondos extraordinarios en "estímulos a los profesores, cuando todo indica que debemos mejorar los salarios, y con ello la creación de nuevas plazas docentes, pues, de lo contrario,

ante la pérdida de investigadores de excelencia, estaremos hipotecando nuestro futuro, porque no estamos creando una nueva generación que venga al relevo de los actuales investigadores".

Hugo Casanova, especialista en el sistema educativo nacional e investigador del Iisue, advirtió que "se requiere con urgencia una política de largo aliento que privilegie la formación y retención de cuadros de excelencia académica".

		Página			Página		Página
El Universal	O		Diario Monitor	O		La Prensa	O
Reforma	O		Crónica	O		Diario de México	O
Milenio	O		El Financiero	O		Rumbo de México	O
La Jornada	O		El Economista	φ	35	La Razón	O
Excélsior	O		Uno más Uno	O		Impacto	O
El Sol de México	O		Ovaciones	O		Gráfico	O

POR EL NIVEL EDUCATIVO Y EXPERIENCIA LABORAL

Rebasa media nacional remesas del DF

Un estudio revela que menos de una tercera parte de los migrantes consideran regresar a causa de la crisis

Lizbeth Padilla

EL ECONOMISTA

A pesar de la crisis financiera, el promedio de remesas que los migrantes capitalinos envían al DF -500 dólares mensuales- es superior al nacional, que es de 350 dólares, debido a que éstos tienen mayor educación y experiencia en trabajos especializados.

De acuerdo con la encuesta sobre Migración y Dinámica Poblacional en la capital, realizada por la Secretaría de Desarrollo Rural y Equidad para las Comunidades (Sederec), 24.5% de los migrantes capitalinos se emplean en bares, restaurantes y hoteles, 16.9% en el rubro de la construcción y 12.5% en ventas, mientras que un porcentaje mínimo realiza labores en el campo.

SIN REGRESO

El estudio revela que aunque

500 dólares

envían mensualmente los migrantes capitalinos a sus familias

68.7% de los migrantes capitalinos se han visto afectados por la crisis, sólo 30.9% ha contemplado regresar a México.

Esta afectación se ve reflejada

en el envío de remesas hacia el DF, las cuales han bajado de 1,375 millones de dólares, en el 2007, a 1,105 millones para el año pasado, detalló la titular de la Sederec, Rosa Márquez.

Según la encuesta, 24.9% de los migrantes realizan sus envíos mensualmente y lo hacen a través de Elektra, Western Union y diversos bancos. El dinero es utilizado principalmente por los familiares que viven en la ciudad

de México para gasto corriente como comida (24.6%), pago de luz y agua (13.7%) y servicios de salud (9.6%).

Mientras que sólo 8.7% lo ahorran y 7.8 lo utilizan para la construcción de una casa. En promedio 56.4% de los capitalinos residentes en otro país envían entre 1 y 500 dólares; 12.7% de 500 a 1,000 dólares y 20.4% más de 2,000 dólares mensualmente. ■

lpadilla@eleconomista.com.mx

		Página			Página		Página
El Universal	O		Diario Monitor	O		La Prensa	O
Reforma	O		Crónica	O		Diario de México	O
Milenio	O		El Financiero	O		Rumbo de México	O
La Jornada	O		El Economista	O		La Razón	O
Excélsior	O		Uno más Uno	O		Impacto	O
El Sol de México	O		Ovaciones	●	5	Gráfico	O

Caen remesas 11.88 por ciento

Las remesas que los mexicanos envían a su país desde el extranjero, la mayoría provenientes de Estados Unidos, cayeron 11.88% en enero pasado con relación al mismo mes de 2008, informó ayer el Banco de México. El descenso de dos dígitos de las remesas es "la mayor caída (anual) desde agosto de 2008", aseguró el banco Banamex en un informe publicado después de difundidas las cifras.

En enero los envíos de los trabajadores en el exterior a sus familias en México sumaron 1,572 millones de dólares, mientras que en el mes de diciembre fueron de 1,776 millones, lo que supuso una caída mensual del 11.5%. El banco central mexicano

precisó que las transacciones en promedio fueron de 327.3 dólares por envío, 10 dólares por debajo de las del mismo mes de 2008, pero superiores a las de diciembre pasado (313.4 dólares).

En total, durante diciembre los mexicanos en el extranjero efectuaron 4,801.4 operaciones de envío de remesas, contra las 5,666.4 que realizaron en diciembre. El 96.7% de los envíos fueron realizados a través de transferencias electrónicas y el resto en efectivo o mediante giros.

"El continuo decremento de las remesas a México afecta principalmente al consumo de las familias receptoras. Estimamos que estas condiciones persistirán durante los próximos meses y que las remesas caerán en promedio 6% durante el 2009", sostuvo Guillermina Rodríguez, analista de Banamex.

Durante 2008 el monto total de remesas recibidas por México sumó 25,145 millones de dólares, lo que significó un retroceso anual de 3.6%. (EFE)